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Андижанская область обладает высоким эконо-
мическим потенциалом. Поездка главы государ-
ства в феврале этого года и поставленные в ходе 
нее задачи придали дополнительный импульс раз-
витию региона. Достигнуты хорошие результаты в 
сферах промышленности, предпринимательства, 
торговли, услуг, туризма и сельского хозяйства.

Вместе с тем еще много нереализованных воз-
можностей, выявленных во время изучений, про-
веденных в районах. Например, китайские инве-
сторы запустили проект по выращиванию перца 
методом капельного орошения и его переработки 
на 600 гектарах в Алтынкульском и Джалаку-
дукском районах. Расчеты показывают, что это 
позволит экспортировать продукцию на 15 тысяч 
долларов с гектара.

В Пахтаабадском районе в сотрудничестве с 
компанией из Объединенных Арабских Эмира-
тов организовано выращивание черешни и ягод на 
470 гектарах. Предприниматель обратился к госу-
дарству с просьбой обеспечить инфраструктуру в 
связи со своевременным выполнением инвести-
ционных обязательств.

Выявлена возможность восстановления дея-
тельности 4 птицеводческих предприятий обла-
сти и трудоустройства 650 человек из малообеспе-
ченных семей.

Предприятие «АДМ электрикс» в Асаке выпус
кает 28 видов проводов и мультимедийных систем 

для автомобилей. Расширение локализации про-
изводства таких моделей, как «Оникс», «Трекер», 
«Киа Сонет», увеличит мощность и доходы пред-
приятия.

На совещании хоким Андижанской области 
представил проект постановления по исполь-
зованию этих и других возможностей. В нем 
пре дусмотрены целевые показатели социально 
экономического развития Андижанской области 
на 2025 год. В частности, определены задачи по 
освоению инвестиций в размере 3 миллиардов 
100 миллионов долларов, реализации 334 инве-
стиционных проектов, обеспечению занятости 
305 тысяч человек и осуществлению экспорта на 
сумму 1 миллиард долларов.

Также в области с учетом плотности населения 
будут созданы возможности в земельном вопросе. 
Будет изменена категория в общей сложности  
1 тысячи 800 гектаров земли, включая не исполь-
зуемые в сельском хозяйстве площади, в том 
числе холмистые участки. На этих землях будут 
построены производственные и сервисные комп
лексы, жилые дома.

Глава государства, одобрив предложения, 
дал дополнительные указания по эффективному 
задействованию новых возможностей, обеспе-
чению проектов современной инфраструктурой, 
повышению занятости и доходов населения.
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АНДИЖАНСКАЯ ОБЛАСТЬ:  
НОВЫЕ ШАГИ В СОЦИАЛЬНО-
ЭКОНОМИЧЕСКОМ РАЗВИТИИ

Президент Шавкат Мирзиёев 18 ноября провел совещание по мерам социально-
экономического развития, дальнейшего улучшения инвестиционного 

климата и предпринимательской среды в Андижанской области.

В нем принял участие Президент Республики 
Узбекистан Шавкат Мирзиёев.

Заседание открыл председатель Центральной 
избирательной комиссии Зайниддин Низамход-
жаев.

Прозвучал Государственный гимн Республики 
Узбекистан.

Были избраны Временный секретариат первого 
заседания, Счетная комиссия и временная группа 
по контролю использования электронной системы 
подсчета голосов. Утверждена повестка дня. Пред-
седатель ЦИК представил информацию о результа-
тах выборов в Законодательную палату.

По предложению Совета представителей поли-
тических партий депутаты тайным голосованием 
избрали Нуриддина Исмоилова на должность 
Спикера Законодательной палаты Олий Мажлиса 
Республики Узбекистан.

Затем председательство на заседании перешло 
к Спикеру. Были избраны заместители Спикера, 
зарегистрированы фракции пяти политических 
партий. В соответствии с их согласованными пред-
ложениями были созданы десять комитетов Зако-
нодательной палаты.

На заседании выступил Президент Узбекистана 
Шавкат Мирзиёев.

В начале своего выступления глава государства 
поздравил депутатов с избранием, подчеркнув, 
что это воплощение высокого доверия и уважения 
нашего народа.

Особо отмечено, что нынешние парламентские 
выборы вошли в историю как первые, проведенные 
в соответствии с обновленной Конституцией. Этот 
процесс впервые прошел по смешанной избира-
тельной системе.

По итогам выборов в Законодательную палату 
было избрано 150 депутатов, среди них 57 женщин 
и 11 молодых людей до 35 лет. В целом состав ниж-
ней палаты обновился почти на 60 процентов.

Была затронута деятельность палаты за послед-
ние пять лет. За этот период обновлена Конститу-
ция, принято более 130 новых законов, что в 1,5 раза 
больше по сравнению с предыдущим периодом.

Президент обратил внимание и на вопросы, 
оставшиеся вне парламентского поля зрения. 
Например, доля законов с прямым действием и 
четкими механизмами исполнения остается низ-
кой. Парламентский и депутатский контроль пока 
недостаточно эффективен. Деятельность депутатов 
в избирательных округах в основном ограничива-
ется организацией встреч, ответами на жалобы и 
вопросы.

Глава государства изложил свое видение новых 
задач, стоящих перед Законодательной палатой.

В частности, предложено создать общественные 
советы при каждом комитете с участием предста-
вителей гражданского общества для укрепления 
диалога.

В работе парламентских комитетов важно нала-
дить не только контроль и требования, но и тесное 

сотрудничество с министерствами. Также необхо-
димо усилить партийную и фракционную дисцип
лину.

Президент подчеркнул, что законотворчество 
прежде всего должно быть направлено на решение 
актуальных проблем общества, и выдвинул ряд 
законодательных инициатив. Среди них  строи-
тельство современных жилых домов на месте уста-
ревших, гарантия защиты средств граждан, направ-
ленных на возведение жилья, поддержка частного 
образования и инвесторов в сфере энергетики, внед
рение обязательного медицинского страхования, 
создание правовых основ для франчайзинга, рынка 
капитала и стартапов, отношений, возникающих в 
сфере применения искусственного интеллекта.

Для активизации оппозиции предложено пре-
доставить парламентской оппозиции дополни-
тельные права, увеличить количество гаранти-
рованных прав с 3 до 6, гарантировать занятие 
должностей 1 председателя комитета и 2 замести-
телей председателя комитета, вносить ежеквар-
тально не менее одного вопроса в рамках «Прави-
тельственного часа» и парламентского запроса.

Особое внимание было уделено необходимо-
сти перехода на систему широкого, качественного 
парламентского контроля. В частности, в соответ-
ствии с обновленной Конституцией контроль над 
исполнением Государственного бюджета является 
исключительной компетенцией Законодательной 
палаты. В этой связи необходимо усилить работу 

палаты в данном направлении, включая внедре-
ние практики представления всех отчетов прави-
тельства по Государственному бюджету в палату 
только вместе с аудиторским заключением, пре
дусмотренным Бюджетным кодексом.

Глава государства подчеркнул важность созда-
ния системы, в которой депутаты будут участво-
вать в подготовке инвестиционных программ и 
их мнения будут учитываться. Кроме того, пред-
ложено увеличить финансовые возможности реги-
онов, оставляя с 2025 года на местах весь объем 
поступлений от налогов на землю, имущество и 
оборот, а также 50 процентов поступлений от подо-
ходного налога.

Для активной поддержки инициатив граждан 
предложено создать при Законодательной палате 
Парламентскую комиссию по коллективным ини-
циативам.

Парламентская дипломатия  важный инстру-
мент внешней политики государства. С целью 
дальнейшего развития таких связей предложено 
создать в нижней палате парламентские комис-
сии по вопросам гармонизации законодательства 
с соглашениями Всемирной торговой организации, 
смягчения последствий изменения климата и уско-
рения перехода к «зеленой» экономике.

Президент подчеркнул, что быть членом пар-
ламента такой большой страны, как Узбекистан с 
населением более 37 миллионов человек  это вели-
кая честь.

 Депутат  это человек, который служит народу, 
является для всех примером, обладает полити-
ческим видением и широким мировоззрением, 
искренне любит свою Родину. В укреплении 
атмосферы мира, доброты, милосердия и согласия 
в семье, махалле и во всем обществе, воспитании 
молодежи в духе патриотизма, твердой защите 
интересов Узбекистана на международной арене 
наш народ, все мы опираемся прежде всего на вас,   
сказал Шавкат Мирзиёев.

На заседании выступили руководители фрак-
ций политических партий и депутаты. Президент 
поддержал их мнения, призвал трудиться еще 
усерднее и быть еще ближе к народу.

 Голос депутата  это голос народа. Если вы 
при рассмотрении каждого вопроса, касающегося 
судьбы страны, прежде всего будете видеть перед 
собой наш трудолюбивый, великодушный и благо-
родный народ, выразивший вам доверие, наделив-
ший вас правом принимать от его имени законы, 
решения, и будете действовать, думая не только о 
сегодняшнем дне, но и о мире и счастье будущих 
поколений, то и наш народ, и Всевышний будут 
довольны вами,  сказал глава государства.

По итогам рассмотрения вопросов повестки дня 
были приняты решения Законодательной палаты 
Олий Мажлиса Республики Узбекистан.

УзА
Фото Пресс-службы

Президента Республики Узбекистан.

ОБСУЖДЕНЫ НАПРАВЛЕНИЯ ДЕЯТЕЛЬНОСТИ ДЕПУТАТОВ
18 ноября в Ташкенте состоялось первое после выборов заседание Законодательной палаты Олий Мажлиса Республики Узбекистан.

Уважаемые депутаты!
Дорогие участники заседания!
Прежде всего искренне поздравляю вас с 

почетным статусом депутатов Законодательной 
палаты Олий Мажлиса, которого вы удостоены 
в результате выборов, прошедших в условиях 
сильной конкуренции, политической борьбы и 
открытости.

Такое высокое доверие явилось проявлением 
огромного уважения народа и высокого призна-
ния ваших знаний, богатого жизненного опыта 
и самоотверженного труда на пути развития 
страны и обеспечения благополучия народа.

Все мы хорошо понимаем, что для любого 
государства и общества выборы  это важный 
политический процесс. Особенно в условиях 
мировой нестабильности и напряженности про-
ведение такого всенародного мероприятия тре-
бует еще большей ответственности.

Вы видите, как в разных регионах мира усу-
губляются конфликты и противостояния. Для 
некоторых народов прожить хоть один день, хоть 
одну минуту в мире и спокойствии становится 
лишь мечтой.

В столь сложное время наши выборы прошли 
спокойно и свободно, что свидетельствует о царя-
щих в стране мире и стабильности. Мы должны 
беречь и укреплять это бесценное достояние.

Следует отметить, что зарубежные организа-
ции и наблюдатели высоко оценили выборные 
процессы и признали их полностью соответству-
ющими международным стандартам.

Уважаемые участники заседания!

Говоря о важнейших аспектах нынешних пар-
ламентских выборов, в первую очередь хочу 
подчеркнуть, что они войдут в историю как 
первые выборы, проведенные в соответствии с 
нашей обновленной Конституцией.

Именно на ее основе была сформирована 
новая система народного представительства, в 
значительной степени укрепились его права и 
полномочия, многократно возросла ответствен-
ность. Отныне новый состав Олий Мажлиса дол-
жен направить свою деятельность на результат, 
серьезно работать над целевым и эффективным 
использованием своих законных полномочий.

Во-вторых, прошло восемь лет, как мы при-
ступили к построению Нового Узбекистана. За 
этот период кардинально изменилось полити-
ческое сознание народа, значительно возросла 
политическая культура. Усилились роль и учас
тие политических партий в жизни общества.

Все это создало прочную основу для внедре-
ния смешанной избирательной системы. Чтобы 
реализовать такие реформы, многим государ-
ствам требовались десятилетия.

В этом смысле Узбекистан можно назвать 
одной из немногих стран, которой удалось уве-
ренно и в кратчайшие сроки внедрить смешан-
ную избирательную систему.

Прошедшие выборы ярко продемонстриро-
вали, что данная система повысила активность 
политических партий, создала широкие и равные 
условия для их сильной конкуренции.

Новая система также показала значение голоса 
каждого избирателя в формировании депутат-

ского места в Законодательной палате, еще боль-
шее усиление принципа справедливости в этом 
направлении.

В-третьих, выборы прошли в атмосфере 
полной открытости, гласности и прозрачности. 
Важную роль в данном процессе также сыграло 
использование современных технологий. В 
частности, проведена полная цифровизация 
всех этапов выборов, внедрена информацион-
ная система «Esaylov», создана возможность 
онлайннаблюдения за процессом голосования, 
впервые апробировано электронное голосова-
ние.

За выборами наблюдали 850 представителей 
13 таких авторитетных международных орга-
низаций, как Организация по безопасности и 
сотрудничеству в Европе, Шанхайская организа-
ция сотрудничества, Содружество Независимых 
Государств, и более 40 стран и свыше 65 тысяч 
местных наблюдателей, более тысячи представи-
телей средств массовой информации.

От имени нашего народа и от себя лично выра-
жаю признательность за их объективные мнения 
и рекомендации по процессу выборов. Мы глу-
боко изучим все рекомендации и рассмотрим 
меры по их практическому применению.

В-четвертых, в проведении выборов в духе 
справедливости важную роль сыграло значи-
тельное усиление независимости Центральной 
избирательной комиссии, создание профессио-
нальных избирательных органов.

ВЫСТУПЛЕНИЕ ПРЕЗИДЕНТА ШАВКАТА МИРЗИЁЕВА 
НА ПЕРВОМ ЗАСЕДАНИИ ЗАКОНОДАТЕЛЬНОЙ ПАЛАТЫ 

ОЛИЙ МАЖЛИСА РЕСПУБЛИКИ УЗБЕКИСТАН

Недавно мы приняли программу «От бедности  
к благополучию» и поставили перед собой высокую 
планку - вывести из бедности 1 миллион человек  
в 2025 году. На эти цели будет направлено  
46,5 триллиона сумов. Кроме того, 100 тысяч 
гектаров земель будет предоставлено в аренду  
200 тысячам бедных семей для организации 
дехканства и садоводства.

Шавкат Мирзиёев, 
Президент Республики Узбекистан.

(Окончание  
на 2-й стр.)



22 19 НОЯБРЯ 2024 ГОДА № 234 (30543)t.me/pvouz t.me/pvouz www.yuz.uzwww.yuz.uz

Хочу выразить особую благодарность избира-
тельным комиссиям всех уровней, в частности, 
Цент ральной избирательной комиссии за обеспе-
чение проведения выборов в полном соответствии 
с требованиями законодательства и международ-
ными стандартами.

В целом активное участие в выборах свыше 15 
миллионов граждан, или около 75 процентов всех 
избирателей, еще раз подтвердило их высокое дове-
рие к реализуемым нами реформам.

Дорогие друзья!
В результате выборов состав Законодательной 

палаты обновился почти на 60 процентов, избраны 
87 новых депутатов. Отрадно, что 11 депутатов, или 
7,5 процента,  в возрасте до 35 лет, впервые депута-
тами Законодательной палаты избраны 2 представи-
теля молодежного парламента.

38 процентов, или 57 депутатов, составили наши 
уважаемые женщины  это стало самым высоким 
показателем в регионе и, конечно, очень порадовало 
нас. Сама жизнь подтверждает, что усиление уча-
стия женщин в государственном управлении ока-
зывает положительное влияние на развитие нашего 
общества.

Мы и впредь последовательно продолжим под-
держивать наших уважаемых женщин, целеустрем-
ленную молодежь.

Впервые в нашей истории депутатом Законо-
дательной палаты избран наш соотечественник с 
инвалидностью. Убежден, что это сделает наш пар-
ламент понастоящему инклюзивным, создаст воз-
можность для еще более широкого представления 
интересов данной категории лиц.

В новый состав повторно избраны 63 депутата. 
Это послужит обеспечению преемственности и про-
фессионализма в работе парламента.

Уважаемые участники заседания!
В период избирательной кампании мы стали сви-

детелями того, что партии вышли на арену серьезно 
подготовленными, с конкретными идеями и про-
граммами.

Мы обязательно рассмотрим и реализуем каждое 
из предложений, выдвинутых партиями и одобрен-
ных народом.

Поддерживаю предложения Движения предпри-
нимателей и деловых людей  Либеральнодемокра-
тической партии Узбекистана об усилении непри-
косновенности частной собственности, улучшении 
предпринимательской среды.

Заслуживают внимания также предложения пар-
тии, нацеленные на дальнейшее упрощение веде-
ния бизнеса и предусматривающие отмену около  
1 тысячи бюрократических требований, сокраще-
ние в 2 раза количества лицензий, разрешительных 
и иных ограничительных документов, дальнейшее 
расширение участия малого бизнеса в государствен-
ных закупках.

Мы не вправе забывать проверенную временем 
истину  ускоренное экономическое развитие, наше 
будущее зависят от развития предпринимательства. 
Уверен, что партия проявит активность в наших 
реформах по созданию еще более широких воз-
можностей для предпринимательства и выступит с 
новыми инициативами.

Присоединяюсь к предложению Демократи-
ческой партии «Миллий тикланиш» о приеме на 
работу в школы учителей на конкурсной основе.

Не устану повторять, что наука, образование, 
учитель  это ключ к прогрессу. Все наши реформы, 
наша судьба прежде всего неразрывно связаны со 
школой, учителями и наставниками и в целом с раз-
витием сферы образования.

Несомненно, важны предложения партии о вос-
питании наших детей в духе уважения националь-
ных ценностей, обеспечении для них еще более 
широких условий для изучения родного и иностран-
ных языков. Именно это позволит нам создать проч-
ный фундамент для формирования нашего молодого 
поколения гармонично развитыми, современно мыс-
лящими личностями.

Полностью поддерживаю предложение Народ-
нодемократической партии Узбекистана о дальней-
шем улучшении условий для лиц с инвалидностью.

Также эта партия выдвинула хорошие инициа-
тивы об укреплении гарантий прав населения при 
выходе на пенсию. Правительственная рабочая 
группа по реформированию пенсионной системы в 
короткие сроки рассмотрит эти предложения вместе 
с представителями партии.

Мнение большинства отразила также позиция 
Социалдемократической партии «Адолат» о запрете 
приватизации парков отдыха, скверов, аллей.

Согласен также с решением партии повысить 
свою роль и ответственность за усиление контроля 
над лекарствами, недопущение искусственного 
завышения цен, сокращение перечня безрецептур-
ных препаратов.

Сегодня мы не можем сказать, что наших граж-
дан устраивает стоимость лекарств. Надеюсь, пар-
тия возьмет этот вопрос под особый контроль и в 
целом проявит активность в деле совершенствова-
ния системы здравоохранения. Ведь в социальном 
государстве, которое мы строим, обеспечение спра-
ведливости в вопросах, связанных с важнейшими 
потребностями людей, имеет решающее значение.

Актуальны также предложения Экологической 
партии о создании зеленых садов на территории 
государственных органов и предприятий, принятии 
программы по повышению экологической культуры.

Состоявшийся недавно в Баку Саммит Организа-
ции Объединенных Наций также показал, что эко-
логический вопрос становится самым злободнев-
ным для всего мира.

Наряду с принятием программы мы ждем от Эко-
логической партии и ее сторонников практических 
дел и действенных законов, направленных на созда-
ние в нашей стране здоровой природной среды, осо-
бенно обеспечение чистоты воздуха.

В целом партиям и депутатам необходимо с боль-
шой энергией приступить к работе по законодатель-
ному закреплению и реализации их важных иници-
атив, выдвинутых в предвыборных программах.

Уважаемые депутаты!
Будет правильным сказать, что в течение про-

шедших пяти лет наша нижняя палата показала 
эффективную деятельность.

Прежде всего депутаты парламента четвертого 
созыва проявили подлинную самоотверженность в 
подготовке и принятии нашего Основного закона в 
новой редакции, определившего последующий путь 
развития страны, вписав новую яркую страницу в 
летопись Нового Узбекистана.

Нижняя палата приняла более 130 новых и цель-
ных законов  в полтора раза больше по сравнению с 
предыдущим периодом.

Действительно, это имело важное значение в 
укреплении и дальнейшем ускорении реализуемых 
в стране реформ.

Пользуясь случаем, выражаю искреннюю при-
знательность депутатам прошлого созыва за их пло-
дотворный труд.

Конечно, в деятельности нашего парламента 
наряду с успехами были и вопросы, оставшиеся без 
внимания. Остановлюсь на некоторых из них.

Первый вопрос. Нельзя закрывать глаза на недо-
вольства качеством законопроектов. Остается низ-
кой доля законов прямого действия с конкретными 
механизмами исполнения. 

Мы неслучайно перевели в Законодательную 
палату Институт парламентских исследований. 
Отныне депутаты должны активно работать с инсти-
тутом, находить научнопрактическое решение проб
лем, поднимать на уровень законодательной инициа-
тивы свои предложения в этом направлении.

Второй вопрос. Мы пока не можем сказать, что 
парламентский контроль стал полноценным дей-
ственным институтом.

Откровенно говоря, парламентский и депутат-
ский контроль ограничивается социальной сферой. 
Считаю, что Законодательная палата должна уде-
лять особое внимание и таким вопросам, как эколо-
гия, продовольственная безопасность, промышлен-
ность, услуги, инвестиции, экспорт, миграция.

В частности, мы планируем к 2030 году дове-
сти уровень «зеленого» развития до 30 процентов. 
С этой целью в будущем году в каждом районе с 
участием широкой общественности будут разрабо-
таны экологические паспорта и экологический рей-
тинг, внедрена система поддержки перехода круп-
ных предприятий на экологическое производство, 
начаты проекты по переработке отходов общей сто-
имостью 1 миллиард 300 миллионов долларов.

Если депутаты поставят конкретные задачи перед 
ответственными ведомствами в этих направлениях, 
будут контролировать их исполнение, то внесут 
большой вклад в устойчивость экологического рав-
новесия.

Еще один вопрос. Деятельность депутатов в 
избирательном округе ограничивается в основном 
организацией встреч, рассмотрением и предоставле-
нием официальных ответов на жалобы и вопросы.

К примеру, наши депутаты пока еще не нашли 
свое место в деле сокращения бедности  важном 
направлении наших реформ.

Недавно мы приняли программу «От бедности к 
благополучию» и поставили перед собой высокую 
планку  вывести из бедности 1 миллион человек в 
2025 году. На эти цели будет направлено 46,5 трил-
лиона сумов. Кроме того, 100 тысяч гектаров земель 
будет предоставлено в аренду 200 тысячам бедных 
семей для организации дехканства и садоводства.

Думаю, что наши депутаты должны в своих окру-
гах стать самыми активными участниками и пропа-
гандистами реализации таких весомых задач.

В первую очередь, конечно, депутаты должны 
стать той политической силой, которая изменит 
мышление людей, оказавшихся у черты бедности, 
поддержит их уверенность в завтрашнем дне и 
стремление к будущему.

Если наши новоизбранные депутаты реализуют 
эту работу в своих округах, то смогут оправдать 
доверие и заслужить уважение народа.

Четвертый вопрос. В последние годы в рамках 
Организации Объединенных Наций и региона мы 
выдвинули ряд крупных инициатив, они получили 
широкую поддержку международного сообщества. 
Это подтверждается тем, что на основе инициатив 
Узбекистана Генеральная Ассамблея Организации 
Объединенных Наций приняла 11 резолюций.

Однако надо признать, что депутаты недоста-
точно активны в донесении до народа сути и значе-
ния этих инициатив.

Комитет Законодательной палаты, ответствен-
ный за международные дела, отныне должен рабо-
тать поновому в этом направлении.

Дорогие друзья!
В следующие пять лет перед Законодательной 

палатой стоят огромные задачи.
Во-первых, вместо 12 комитетов нижней палаты 

образовано 10 обновленных комитетов. Это очень 
правильное решение.

Создание впервые в нашем парламенте Комитета 
по предпринимательству, конкуренции и промыш-
ленности послужит улучшению деловой среды в 
стране.

Теперь члены комитетов палаты должны непре-
рывно повышать свои знания и опыт, в полной мере 
проникнуться ответственностью и работать еще 
более усердно.

Только депутат, обладающий разносторонними 
знаниями, профессионализмом, высокими мораль-
ными качествами и современным мировоззрением, 
будет далек от пустых слов и популизма.

В деятельности комитетов также важное значе-
ние имеет усиление диалога с институтами граждан-
ского общества. Поэтому считаю, если при каждом 
комитете будут созданы общественные советы из 
числа представителей институтов гражданского 
общества, то это, несомненно, даст хороший резуль-
тат.

Еще один важный вопрос: было бы целесообраз-
ным, чтобы комитеты парламента в работе с мини-
стерствами придавали значение не только приме-
нению механизмов контроля и истребования, но и 
тесному сотрудничеству.

Самый большой недостаток  министерства не 
могут эффективно организовать работу в низовых 
звеньях, особенно на уровне районов и городов. 
Отныне установление прямого диалога с насе-
лением, решение волнующих людей проблем на 
местах должно стать их главной задачей.

Впредь деятельность каждого руководителя и 
ответственного лица будет оцениваться именно на 
основе данного критерия. Руководители, отвечаю-

щие требованиям, продолжат работать, а если нет, 
то придется проститься с ними.

Наши уважаемые депутаты также должны в 
пределах своих полномочий, не стесняясь, усилить 
спрос и требования в своих округах на районном и 
городском уровне, потому что сам народ требует от 
нас такой самоотдачи в работе.

Во-вторых, 75 депутатов были впервые избраны 
по партийным спискам.

Они также, безусловно, должны быть постоянно 
закреплены за округами, нести ответственность за 
решение волнующих население проблем и вносить 
предложения.

Здесь следует подчеркнуть, что в несколько раз 
повысилась ответственность депутатов, избранных 
по партийным спискам, перед политической пар-
тией и своей фракцией. Полагаю, что в новых поли-
тикоправовых условиях вопрос укрепления пар-
тийной и фракционной дисциплины также должен 
находиться в центре постоянного внимания.

В-третьих, процесс законотворчества прежде 
всего должен быть направлен на решение насущ-
ных проблем нашего общества, улучшение жизни 
народа.

В нашей стране численность населения увели-
чивается почти на 1 миллион в год. Это требует и 
расширения строительства нового жилья.

Обратите внимание, за последние 30 лет только 
в Андижанской области было переведено в жилищ-
ный фонд 68 тысяч гектаров земель сельскохозяй-
ственного назначения. Если мы будем передавать 
под строительство жилья угодья, необходимые для 
земледелия, то где завтра будем сажать культуры и 
что будет с продовольственной безопасностью?

Поэтому, думаю, необходимо, изучив мнение 
населения и широкой общественности, принять 
закон «О реновации» для возведения на месте ста-
рых домов современных многоэтажных жилых зда-
ний. Принятие этого закона позволит сэкономить 
20 тысяч гектаров земельной площади и обеспечить 
жильем 4,5 миллиона человек.

В последнее время мы становимся свидетелями 
споров между застройщиком, пообещавшим возве-
сти жилье, и населением, которое доверилось ему и 
внесло инвестиции. В целях предотвращения таких 
ситуаций необходимо принять закон, предусматри-
вающий гарантированную защиту средств наших 
граждан, привлеченных в строительство жилья.

Еще один пример. Объем средств, направленных 
за последние семь лет в сферу медицины для укреп
ления здоровья населения, увеличился в 6 раз. В сле-
дующем году мы также увеличим на 20 процентов 
ресурсы, направляемые в сферу из бюджета, и дове-
дем этот показатель до 41 триллиона сумов.

Должна быть целостная система эффективного 
использования этих средств. Настало время зако-
нодательно закрепить систему обязательного меди-
цинского страхования для повышения качества 
медицинских услуг и обеспечения доведения выде-
ляемых средств до адресата.

Мы приступили к реализации больших программ 
по выведению на качественно новый уровень сферы 
образования, строительству детских садов и школ, 
оснащению имеющихся самым современным обору-
дованием.

Мы также должны думать о поддержке инвесто-
ров, желающих строить частные школы и детсады, 
создании для них еще более широких возможно-
стей. В этой связи также весьма важно продлить 
сроки предоставленных им налоговых и таможен-
ных льгот, упростить систему привлечения специ-
алистов изза рубежа.

Комитеты Законодательной палаты, ответствен-
ные за бюджет, предпринимательство, науку и 
образование, должны поставить конкретные задачи 
перед правительством в обсуждении бюджетного 
закона.

Другой пример. Сегодня 23 процента официально 
занятого населения, или 1,7 миллиона человек, осу-
ществляют деятельность в сфере торговли и финан-
совых услуг. Однако эти сферы, производящие 
почти 11 процентов валового внутреннего продукта, 
до сих пор регулируются устаревшими нормами.

Между тем, такие новые коммерческие пло-
щадки, как финансовые технологии, цифровые мар-
кетплейсы, вебсервисы, бондсклады, активно вхо-
дят в нашу повседневную жизнь. Поэтому создание 
основ законодательного регулирования отношений 
в сфере франчайзинга, рынка капитала, стартапов 
является требованием сегодняшнего дня.

В последнее время искусственный интеллект 
широко используется не только в создании удобств 
для людей, но и выведении на новый уровень раз-
вития таких направлений, как технологические 
процессы, платежные системы, управление транс-
портом.

Поэтому очень важно уделить особое внимание 
и вопросу создания правовых основ регулирова-
ния отношений, возникающих при использовании 
искусственного интеллекта.

Еще один вопрос: в нашей стране количество 
негосударственных компаний, производящих энер-
гию, достигло 11.

В следующем году впервые будет задействован 
онлайн оптовый рынок электрической энергии. 
В Самаркандской, Джизакской и Сырдарьинской 
областях управление региональными электриче-
скими сетями будет передано частным инвесторам 
через аукцион, поэтому необходимо ускорить созда-
ние правовых основ внедрения в сферу рыночных 
механизмов, которые послужат обеспечению эконо-
мической стабильности.

В целом было бы целесообразным Законодатель-
ной палате принять тщательно продуманную про-
грамму, определить, над какими новыми законами 
предстоит работать в следующие пять лет.

В-четвертых, на новом этапе парламент дол-
жен стать подлинно народным домом, а его нижняя 
палата  генератором идей, ареной здоровой конку-
ренции, дискуссий и дебатов.

На прошедших выборах и программы, и идеи 
политических партий отличались друг от друга, 
ярко проявилась борьба разных политических иде-
ологий. Наши граждане и международные наблю-
датели особенно отметили организацию в процессе 
выборов множества дебатов.

В этой связи считаю необходимым усилить усло-
вия для оппозиции в парламенте. Предлагаю предо-

ставить парламентской оппозиции дополнительные 
права, увеличить количество гарантированных прав 
с 3 до 6, гарантировать занятие должностей 1 пред-
седателя комитета и 2 заместителей председателя 
комитета, вносить ежеквартально не менее одного 
вопроса в рамках «Правительственного часа» и пар-
ламентского запроса.

Если наблюдавшуюся на выборах здоровую кон-
куренцию, борьбу оппозиционных взглядов спрое-
цировать на парламент, то это обязательно послужит 
принятию законов, отвечающих интересам народа.

В-пятых, парламентский контроль  это прежде 
всего политический контроль, его результат также 
связан с политической ответственностью.

Хочу еще раз напомнить, что Законодательной 
палате предоставлено право по итогам заслушива-
ния отчета члена правительства вносить на рассмот
рение Президенту страны предложение об отставке 
этого руководителя.

Теперь необходимо от узкого спектра парламент-
ского контроля в период предыдущего созыва перей-
 ти к масштабной качественной системе контроля.

В-шестых, согласно Конституции в новой редак-
ции осуществление контроля за исполнением Госу-
дарственного бюджета относится к исключитель-
ному полномочию Законодательной палаты.

Это важное полномочие также возлагает боль-
шую ответственность на наших депутатов. В пер-
вую очередь настало время еще более усилить 
механизмы контроля палаты за исполнением Госу-
дарственного бюджета. Следует перейти к практике 
внесения в палату всех отчетов правительства по 
Государственному бюджету только вместе с заклю-
чением аудита, как определено Бюджетным кодек-
сом.

Кроме того, важное значение в контроле за 
исполнением Государственного бюджета также 
имеет повышение роли комитетов парламента. В 
настоящее время почти не заметен парламентский 
контроль за расходами распорядителей бюджетных 
средств первого уровня. Вновь избранные депутаты 
должны особо подойти к данному вопросу.

Здесь хочу обратить ваше внимание на еще один 
аспект. Важно активное участие парламента при 
разработке программ по повышению благосостоя-
ния населения на местах. Так, в этом году на инве-
стиционные программы по развитию регионов, 
строительству социальных и инфраструктурных 
объектов, благоустройству махаллей мы направили 
более 30 триллионов сумов.

Но кто из депутатов участвовал в принятии 
данной программы? С кого потребовали отчет о ее 
исполнении?

В связи с этим хочу выдвинуть еще одну важную 
инициативу.

Что вы скажете, если мы создадим систему обя-
зательного участия депутатов в подготовке инвести-
ционных программ с учетом их мнения?

Вместе с тем необходимо расширить финансовые 
возможности хокимов районов и городов для само-
стоятельного решения социальноэкономических 
вопросов на соответствующей территории. В этих 
целях предлагаю со следующего года оставлять в 
городах и районах сумму земельного налога, налога 
на имущество и налога с оборота полностью, налога 
на доходы  в размере не менее 50 процентов.

Уверен, что народные представители в сотруд-
ничестве с хокимиятами активизируют выработку 
инициатив по задействованию экономических воз-
можностей и увеличению бюджетных поступлений 
в регионах.

В-седьмых, в последние годы в деятельности 
палаты усиливается участие общественности.

В частности, в Конституции в новой редакции 
гарантировано право граждан числом не менее 100 
тысяч человек вносить свои предложения в нижнюю 
палату. В целях активной поддержки инициатив 
граждан предлагаю создать при Законодательной 
палате Парламентскую комиссию по коллективным 
инициативам.

В-восьмых, за прошедший период парламент-
ская дипломатия и межпарламентские связи превра-
тились в действенный и прагматичный инструмент 
нашей внешней политики.

За прошедшие пять лет Узбекистан стал чле-
ном Межпарламентского союза, парламентских 
ассамблей Содружества Независимых Государств 
и Организации по безопасности и сотрудничеству в 
Европе, принимал такие международные мероприя-
тия, как Женский форум Шанхайской организации 
сотрудничества, второй Межпарламентский форум 
государств Центральной Азии.

Всех нас, безусловно, радует, что меры Олий 
Мажлиса по реализации Целей устойчивого разви-
тия были рекомендованы Межпарламентским сою-
зом другим государствам в качестве «положитель-
ного опыта».

В целях дальнейшего развития международных 
межпарламентских связей предлагаю создать в 
нижней палате парламентские комиссии по вопро-
сам гармонизации законодательства с соглашени-
ями Всемирной торговой организации, уменьшения 
последствий изменения климата и ускорения пере-
хода на «зеленую» экономику.

Как вы знаете, мы ведем активную политику 
на пути ко вступлению во Всемирную торговую 
организацию. Это политика равной конкурен-
ции, экспортоориентированной промышлен-
ности и торговли. Данный процесс, в свою оче-
редь, требует внесения изменений в Налоговый 
и Таможенный кодексы, законы по ряду таких 
направлений, как внешняя торговля, стандарти-
зация, и другим.

Уверен, что создаваемая парламентская комис-
сия возьмет на себя инициативу и в будущем году 
завершит приведение наших законов в полное соот-
ветствие положениям Всемирной торговой органи-
зации.

Уважаемые участники заседания!
Я вижу глубокий символический смысл в том, 

что наше сегодняшнее заседание проходит в день 
33летия принятия Государственного флага  важ-
ного события в жизни нашей страны.

Наш флаг  символ национальной государствен-
ности, независимости и свободы  все эти годы 
высоко поднимался над крупными международ-
ными политическими, научными, культурными и 
спортивными форумами, развевался над пьедеста-

лами почета, стал нашей национальной гордостью и 
занял прочное место в сердцах каждого из нас.

Пользуясь случаем, искренне поздравляю вас и в 
вашем лице весь наш многонациональный народ с 
сегодняшним большим праздником.

Пусть флаг Узбекистана всегда высоко и гордо 
реет над миром!

Уважаемые депутаты!
Быть членом парламента Узбекистана с населе-

нием более тридцати семи миллионов человек, несо-
мненно, высокая честь для каждого депутата.

Думаю, все вы глубоко осознаете, что ежедневно, 
ежеминутно жить мечтами и чаяниями нашего 
народа, быть достойными такой чести и доверия, 
самоотверженно трудиться  это колоссальная 
ответственность.

Конечно, деятельность наших депутатов не огра-
ничится только вышеназванными направлениями.

Уверен, что все вы, составив конкретные планы, 
встретившись с электоратом на местах, создадите 
систему, которая позволит вам выполнить свои 
предвыборные обещания, и в результате избиратели 
будут довольны вашей деятельностью.

Депутат - это человек, который служит 
народу, является для всех примером, обладает 
политическим видением и широким мировоз-
зрением, искренне любит свою Родину.

В укреплении атмосферы мира, доброты, 
милосердия и согласия в семье, махалле и во 
всем обществе, воспитании молодежи в духе 
патриотизма, твердой защите интересов Узбе-
кистана на международной арене наш народ, все 
мы опираемся прежде всего на вас.

Я как Президент готов всегда поддержать вас на 
этом пути.

Убежден, что все мы, сплотившись, будем не 
устанно и добросовестно трудиться и превратим 
нашу любимую Родину в поистине свободную, бла-
гоустроенную и процветающую страну.

Еще раз поздравляю вас, желаю всем вам здоро-
вья, больших успехов в вашей почетной деятельно-
сти.

Уважаемые народные представители!
Только что на основании предложения Совета 

представителей политических партий уважае-
мый депутат Нуриддин Муйдинхонович Исмоилов 
избран на должность Спикера Законодательной 
палаты.

Все мы хорошо знаем, что наш Спикер  предан-
ный Родине, самоотверженный человек, который 
внес достойный вклад в формирование и развитие 
парламентаризма в Узбекистане, имеет многолетний 
богатый опыт в сфере законотворчества, организа-
торской и управленческой работы, глубоко пони-
мает суть и значение осуществляемых нами реформ. 
На протяжении всей жизни и деятельности все свои 
знания и опыт, силу и энергию он направляет ради 
обеспечения интересов народа и государства.

Искренне поздравляем нашего уважаемого Спи-
кера с таким высоким доверием, желаем ему боль-
ших успехов в чрезвычайно ответственной и много-
гранной деятельности в новом созыве.

На должность заместителя Спикера Законода-
тельной палаты избрана депутат Мавлудахон Исла-
мовна Ходжаева.

Мавлудахон Исламовна была депутатом Зако-
нодательной палаты двух созывов, своим трудом, 
инициативностью, скромностью и работоспособ-
ностью она оправдала доверие избирателей. Избра-
ние Мавлудахон Исламовны на эту ответственную 
должность является еще одним проявлением нашей 
политики в сфере гендерного равенства, и думаю, 
будет иметь важное значение в полноценной реа-
лизации потенциала и возможностей 57 женщин  
депутатов нижней палаты.

На должность заместителя Спикера Законода-
тельной палаты избран также еще один депутат 
Рахим Расулжонович Хакимов.

Рахим Расулжонович работал председателем 
комитета Законодательной палаты, был ректо-
ром университета, заместителем министра двух 
министерств, выполнял научную работу в сфере 
законотворчества. Словом, он является квалифи-
цированным специалистом с большим опытом 
как в системе законодательной, так и исполни-
тельной власти. Уверен, что и этот руководитель 
привнесет новый дух и содержание в жизнь ниж-
ней палаты.

Поздравляем руководителей нижней палаты с 
избранием на высокие должности, выражаем им 
свои самые добрые пожелания.

Также поздравляю всех избранных руководите-
лей фракций политических партий с таким высоким 
доверием.

Неслучайно в этом году мы приняли важный 
закон, определяющий статус руководителей фрак-
ций. На его основе руководители фракций освобож
даются от несвойственных их деятельности адми-
нистративноорганизационных задач.

Почему мы пришли к такому решению?
Партии должны продвигать и обеспечивать реа-

лизацию своих политических целей и программ 
постоянно, а не только накануне выборов.

В связи с этим руководителям фракций необхо-
димо критически пересмотреть свою деятельность, 
кардинально активизировать ее, уверенно вносить 
на обсуждение в парламент волнующие людей 
актуальные вопросы. Для этого они должны стать 
еще ближе к народу, усилить диалог с электоратом, 
усердно трудиться, чтобы воплотить в жизнь свои 
предвыборные обещания.

Уважаемые депутаты!
Заслушав ваши мнения в ходе обсуждений, я 

ощутил вашу готовность всем сердцем служить 
интересам Родины и народа.

Самое главное, мы никогда не должны забывать, 
что голос депутата - это голос народа. Если вы 
при рассмотрении каждого вопроса, касающегося 
судьбы страны, прежде всего будете видеть перед 
собой наш трудолюбивый, великодушный и благо-
родный народ, выразивший вам доверие, наделив-
ший вас правом принимать от его имени законы, 
решения, и будете действовать, думая не только о 
сегодняшнем дне, но и о мире и счастье будущих 
поколений, то и наш народ, и Всевышний будут 
довольны вами.

Желаю всем вам успехов на этом благородном 
пути.

ВЫСТУПЛЕНИЕ ПРЕЗИДЕНТА ШАВКАТА МИРЗИЁЕВА НА ПЕРВОМ ЗАСЕДАНИИ 
ЗАКОНОДАТЕЛЬНОЙ ПАЛАТЫ ОЛИЙ МАЖЛИСА РЕСПУБЛИКИ УЗБЕКИСТАН

(Окончание.  
Начало на 1-й стр.)
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Хочется отметить, что в нашей стране 
вопросам адаптации и смягчению послед-
ствий изменения климата уделяется осо-
бое внимание на самом высшем уровне. 
Подтверждение тому  слова главы госу-
дарства, который отмечает на разных пло-
щадках приоритетность для Узбекистана 
климатической повестки. 

На совместном заседании палат Олий 
Мажлиса (июль 2023 г.) Президент страны 
в очередной раз подчеркнул: «Решение 
проблем экологии и охраны окружаю-
щей среды, дефицита водных ресурсов и 
впредь будет оставаться для нас актуаль-
ной задачей. Мы все, безусловно, явля-
емся сторонниками обеспечения эколо-
гического баланса, чистого воздуха и 
воды, чистой окружающей среды. Этот 
вопрос для нас крайне актуален и важен… 
В стране реализуются масштабные про-
граммы, направленные на сохранение и 
укрепление бесценной экосистемы… Мы 
продолжим эту работу ускоренными тем-
пами».

Выступая на 78й сессии Генеральной 
Ассамблеи ООН (сентябрь 2023 г.), глава 
государства также отметил: «Узбекистан 
по мере своих возможностей продол-
жает направлять усилия на ликвидацию 
последствий Аральской трагедии, которая 
является глобальной проблемой… Для 
продолжения работы в этом направлении 
очень важна поддержка международного 
сообщества».

В свою очередь на 28й Конференции 
сторон Рамочной конвенции ООН по изме-
нению климата в ОАЭ (декабрь 2023 г.) 
Президент Узбекистана Шавкат Мирзиёев 
сказал, что «переход на рельсы «зеленой» 
экономики и достижение углеродной нейт
ральности являются приоритетной страте-
гической задачей Нового Узбекистана». 

Руководство республики, понимая 
важность и безотлагательность действий 
в решении проблем изменения климата, 
нацелено на переход к экологически безо
пасным источникам энергии, удовлет-
ворение энергетических потребностей 
и обеспечение устойчивого развития.  
В связи с этим Узбекистан в 1993 году 
присоединился к Рамочной конвенции 
ООН об изменении климата (РКИК ООН), 
ратифицировал Киотский протокол  
(1999 г.) и Парижское соглашение (2018 г.). 

С целью исполнения взятых обяза-
тельств в последние годы значительно 
расширилась и укрепилась национальная 
нормативноправовая база. 

В частности, ключевые направления 

климатической политики Узбекистана 
зафиксированы в таких документах, как 
Стратегия действий по пяти приори-
тетным направлениям развития РУз в 
20172021 годах, Стратегия «Узбекистан   
2030», а также в таких программных доку-
ментах, как Концепция охраны окружаю-
щей среды РУз до 2030 года, Концепция 
развития водного хозяйства РУз на 2020
2030 годы, Стратегия развития сельского 
хозяйства РУз на 20202030 годы, и дру-
гих. 

Для обеспечения практической реали-
зации этих программ, а также в целях раз-
вития сфер сельского и водного хозяйства, 
энергетики, охраны окружающей среды 
и не только принят ряд законов, указов и 
постановлений Президента и Кабинета 
Министров Республики Узбекистан. Кроме 
того, в стране разрабатываются Водный, 
Экологический и Социальный кодексы.

Эти документы закрепляют основные 
направления достижения целевых пока-
зателей реализации адаптационных мер, 
включая: 

а) сокращение удельных выбросов пар-
никовых газов на единицу ВВП на 3035 
процентов к 2030 году по сравнению с 
базовым уровнем 2010го; 

б) внедрение более чистых и безопас-
ных промышленных технологий и уве-
личение энергоэффективности отраслей 
экономики в два раза, промышленной 
инфраструктуры  на 20 процентов; 

в) повышение эффективности водо-
пользования во всех отраслях экономики, 
внедрение водосберегающих технологий 
орошения до двух млн га и повышение 
урожайности на 3035 процентов; 

г) увеличение производственной мощ-
ности возобновляемых источников энер-
гии (ВИЭ) до 1525 ГВт и доведение их 
доли в общем объеме производства элект
рической энергии более чем до 3040 про-
центов; 

д) расширение площади охраняемых 
природных территорий до 12 процентов 
от территории страны, а также доведение 
лесопосадок в регионе Приаралья до 2,3 
млн га;

е) внедрение международных и нацио
нальных зеленых критериев в области 
государственных инвестиций и закупок, 
системы сертификации энергоэффектив-
ности зданий и так далее. 

К настоящему времени в стране уже 
можно наблюдать практическую реали-
зацию мер на пути достижения этих целе-
вых показателей. 

Так, для повышения энергоэффектив-
ности с 2020 года в стране стало обяза-
тельным определение класса и техниче-
ских показателей энергоэффективности 
продукции (оборудования, товаров) и тех-
нологий при их сертификации в Узбеки-
стане. 

С 1 августа 2024го на отечественных 
предприятиях и в организациях поэтапно 
внедряется система энергетического 
менеджмента ISO 50001, предусматри-
вающая прозрачность и объективность 
оценки эффективности энергопотребле-
ния, снижение энергоемкости и умень-
шение выбросов в атмосферу. Внедрение 
этого стандарта позволит предприятиям 
получить международный сертификат 
для выхода на международный уровень.

Принимаются меры по стимулирова-
нию энергоэффективности в бытовом сек-
торе, включая компенсацию части расхо-
дов физических лиц при установке в домах 
солнечных фотоэлектрических станций, 
процентных расходов по кредитам коммер-
ческих банков физических и юридических 
лиц на приобретение установок ВИЭ, энер-
гоэффективных газогорелочных устройств 
и котлов, а также другого энергоэффектив-
ного оборудования.

С 1 ноября текущего года в Узбе-
кистане введены категории энергоэф-
фективности для зданий и сооружений 
площадью свыше 200 кв. м. Объекты раз-
деляются на категории от «А» (наиболь-
шая энергоэффективность) до «G» (самая 
низкая). До конца года будет создана 
специализированная электронная плат-
форма для ведения реестра энергопаспор-
тов и отчетов по итогам энергоаудита 
зданий и сооружений. Обязательный 
энергоаудит станет проводиться не реже 
раза в пять лет.

Кроме того, взят курс на увеличе-
ние доли возобновляемых источников 
энергии. По данным Международного 
агентства по возобновляемым источни-
кам энергии (IRENA), за 20202023 годы 
объем солнечной энергии в стране вырос 
в 63 раза (с 4 МВт до 253 МВт). Эксперты 
связывают это с вводом в эксплуатацию в 

2021м солнечной электростанции в Кар-
манинском районе Навоийской области. 

К концу 2023го удалось ввести в экс-
плуатацию солнечные и фотоэлектриче-
ские станции (общая мощность более 1,1 
тысячи МВт), ветряные электростанции 
(500 МВт). В целом до 2030го планиру-
ется увеличить мощность зеленых элект
ростанций до 27 ГВт. 

Вместе с тем принимаются меры 
по водосбережению и рациональ-
ному использованию водных ресурсов.  
В стране принят секторальный адапта-
ционный план для водного хозяйства на 
20242030 годы. Одним из приоритетных 
направлений является внедрение водо
сберегающих технологий орошения. По 
данным Министерства водного хозяйства 
РУз, за 20232024 годы площадь, охвачен-
ная водосберегающими технологиями, 
выросла с 1 до 1,6 млн га (с 23 до 37 про-
центов от общей площади орошаемых 
земель  4,3 млн га). 

Внедрение водосберегающих техноло-
гий позволяет сэкономить до 3040 про-
центов воды, удобрений и горючего  до 
2530. К 2030му планируется охватить 
водосберегающими технологиями все 
орошаемые земли. Эти показатели ста-
вят Узбекистан на первое место в регионе 
Центральной Азии и на седьмое  в мире 
после Израиля, США, Российской Феде-
рации, Испании, Бразилии и Италии по 
площадям с внедрением водосберегаю-
щих технологий.

В целях сокращения потерь воды в 
оросительных сетях по инициативе Пре-
зидента Узбекистана 2024й был объяв-
лен «ударным годом по бетонированию 
каналов» в водном хозяйстве. Поставлена 
задача забетонировать в 2024м 1,5 тысячи 
км, что в четыре раза больше, чем в 2023м.  
А в 2025м  не менее двух тысяч км кана-
лов. Всего к 2030му планируется увели-
чить долю магистральных и межхозяй-
ственных каналов с бетонным покрытием 
с 10,1 тысячи км (37 процентов) до 20,5 
тысячи км (71). В целом внедрение водо
сберегающих технологий и принятие 
комп лексных мер в сфере водного хозяй-

ства позволяют Узбекистану ежегодно 
экономить около семи млрд м3 воды.

Вместе с тем в водохозяйственной 
сфере активно внедряются системы авто-
матизированного управления (SCADA) 
и онлайнучета и контроля воды «умная 
вода». Благодаря внедрению цифровых 
технологий на водохозяйственных объ-
ектах, облегчающих оперативное управ-
ление водными ресурсами, за 20212023 
годы экономия водных ресурсов выросла 
в 1,5 раза  с 350 млн м3 до 530 млн.

В целях предупреждения и борьбы с 
деградацией земель разработан комплекс 
мероприятий на 20222025 годы, состо-
ящий более чем из 10 пунктов и предус-
матривающий увеличение содержания 
гумуса в почвах с 1 до 1,5 процента, сокра-
щение к 2025му засоленных земель более 
чем в 1,5 раза (с 2,5 до 1,5 млн га), а также 
по противодействию вторичному засоле-
нию почв.

Для устранения последствий опусты-
нивания Аральского моря в период 2018
2022 годов проведены масштабные работы 
по созданию зеленого покрова: на 1,7 млн 
га высажены соле и засухоустойчивые 
растения (саксаул, черкес, кандым и дру-
гие). Кроме того, в целях сохранения уни-
кального биоразнообразия и среды обита-
ния в Республике Каракалпакстан создано 
пять охраняемых природных территорий 
общей площадью 3,6 млн га. 

Вместе с тем с 2021 года в стране реали-
зуется общенациональный проект «Яшил 
макон», в рамках которого поставлена 
задача ежегодно высаживать 200 млн 
деревьев и кустарников, чтобы к 2030му  
довести уровень озеленения до 30 про-
центов. К настоящему времени этот пока-
затель равен 12 процентам. В рамках 
проекта создано около десяти тысяч га 
зеленых зон, в том числе общественных 
парков, зеленых поясов вокруг ряда горо-
дов  Бухары, Нукуса, Хивы и Ургенча  
общей протяженностью 40 км.

В целом, по разным данным, за послед-
ние десятилетия в Узбекистане в сотруд-
ничестве с международными партнерами 
реализовано более 20 крупномасштабных 
проектов в водном и сельском хозяйстве, 
водоснабжении и охране окружающей 
среды на сумму более чем 1,5 млрд дол-
ларов.

Таким образом, уже сегодня можно 
наблюдать некоторые положительные 
достижения реализуемой в Узбекистане 
политики по адаптации и смягчению 
последствий изменения климата. При 
этом для достижения всех целевых пока-
зателей в рамках взятых обязательств еще 
требуются время и дальнейшие преобра-
зования. 

Наряду с внутренними усилиями по 
адаптации Узбекистан в последние годы 
также значительно активизировал кли-
матическую дипломатию и смог достичь 
конкретных положительных результатов. 

В 2018м под эгидой ООН создан Мно-
гопартнерский трастовый фонд по чело-
веческой безопасности для региона При-

аралья в Узбекистане. Трастовый фонд 
предоставляет единую площадку сотруд-
ничества на национальном и международ-
ном уровнях для решения экологических 
и социальноэкономических проблем 
Приаралья и достижения Целей устойчи-
вого развития. В октябре 2019го в Нукусе 
под эгидой ООН состоялась Международ-
ная конференция высокого уровня «При-
аралье  зона экологических инноваций и 
технологий». Итоговые документы этого 
мероприятия легли в основу иницииро-
ванной Узбекистаном и принятой в 2021м 
специальной резолюции Генассамблеи 
ООН «Об объявлении региона Приаралья 
зоной экологических инноваций и техно-
логий».

В декабре 2023го ГА ООН одобрила 
предложенную Узбекистаном в соавтор-
стве с 60 странами резолюцию «Централь-
ная Азия перед лицом экологических 
проблем: укрепление региональной соли-
дарности во имя устойчивого развития и 
процветания». Документ отражает важ-
ность укрепления регионального сотруд-
ничества для решения экологических 
проб лем в Центральной Азии и содей-
ствия социальноэкономическому разви-
тию. Кроме того, Узбекистан выступил 
инициатором ряда региональных иници-
атив, которые постепенно реализуются 
благодаря совместным усилиям и слажен-
ной координации государств Централь-
ной Азии. Наши соседи поддержали и 
приняли предложенную Узбекистаном на 
четвертой Консультативной встрече глав 
государств в ЧолпонАте (2022 г.) регио-
нальную программу «Зеленая повестка 
для Центральной Азии». 

В рамках пятой Консультативной 
встречи в Душанбе (2023 г.) Президент 
Узбекистана Шавкат Мирзиёев предло-
жил принять Региональную стратегию 
по вопросам адаптации к изменению 
климата. Благодаря слаженной работе 
экспертов всех стран Центральной Азии 
при поддержке международных партне-
ров документ был разработан и совместно 
представлен на 28й Конференции сторон 
по изменению климата (СОР28).

Особое внимание Узбекистан уделяет 
развитию регионального сотрудничества 
по вопросам совместного справедливого 
управления трансграничными водными 
ресурсами, основанного на балансе инте-
ресов всех стран Центральной Азии. В 
этом контексте главенствующая роль 
отводится Международному фонду спа-
сения Арала (МФСА), представляющему 
уникальный опыт многостороннего 
сотрудничества стран Центральной Азии. 

Таким образом, Узбекистан, все больше 
испытывающий воздействие изменения 
климата, активно принимает меры по 
выполнению принятых на себя обяза-
тельств в рамках международных клима-
тических соглашений. 

Лобар Умарова.
Главный научный сотрудник 

Института стратегических 
и межрегиональных исследований при 

Президенте Республики Узбекистан.

МЕРЫ И ДЕЙСТВИЯ УЗБЕКИСТАНА ПО АДАПТАЦИИ  МЕРЫ И ДЕЙСТВИЯ УЗБЕКИСТАНА ПО АДАПТАЦИИ  
К ИЗМЕНЕНИЮ КЛИМАТА И СМЯГЧЕНИЮ ЕГО ВОЗДЕЙСТВИЯК ИЗМЕНЕНИЮ КЛИМАТА И СМЯГЧЕНИЮ ЕГО ВОЗДЕЙСТВИЯ

В современных реалиях мы стоим перед 
историческим вызовом - созданием 
мощных и процветающих регионов 
Узбекистана. Будущее страны, качество 
жизни, развитие местного и иностранного 
бизнеса зависят от слаженной работы 
на местах. Сегодня вопросы снижения 
уровня бедности, формирования 
условий для активного развития 
предпринимательства, укрепления 
государственно-частного партнерства 
перестают быть прерогативой 
исключительно центрального управления. 
Важно, чтобы эти усилия, направленные 
на преобразование страны, становились 
приоритетом не только на уровне 
государства, но и местных властей, 
которые знают уникальный потенциал 
и потребности вверенных им регионов.

Общественный контроль здесь приобретает 
исключительное значение: вовлечение граждан в 
процесс принятия решений служит важнейшим 
инструментом для повышения эффективности мер 
и их точной адаптации к реальным потребностям 
населения. Местные власти имеют широкие пол-
номочия для укреп ления социальноэкономиче-
ской стабильности и оперативного реагирования на 
вызовы современности. Этот подход стал особенно 
актуален в эпоху глобальных потрясений, таких 
как пандемия, которые оставили глубокий след 
на экономике и социальной структуре общества. 
Чтобы с честью пройти через испытания нашего 
времени, регионам Узбекистана предоставлен 
доступ к эффективным инструментам и ресурсам, 
позволяющим действовать самостоятельно, внося 
весомый вклад в устойчивое развитие экономики и 
повышение качества жизни.

Принятие Закона «О внесении изменений и 
дополнений в некоторые законодательные акты 
Республики Узбекистан, направленных на совер-
шенствование деятельности органов государствен-
ной власти на местах в связи с принятием Консти-
туции Республики Узбекистан в новой редакции», 
подписанного главой государства 17 октября  
2024го, стало важным шагом на этом пути. Доку-
мент дает импульс развитию регионального управ-
ления, усиливая его способность адаптироваться к 
современным вызовам и предоставляя больше воз-
можностей для эффективного управления на местах. 
Остановимся подробнее на некоторых его нормах.

ЗАКОНОДАТЕЛЬНЫЕ 
ИЗМЕНЕНИЯ

Разделение прав и ответственности. В законе 
нашла свое развитие конституционная норма 
о разделении функций хокимов и председате-
лей Кенгашей народных депутатов. Теперь каж-
дый из этих институтов направлен на улучшение 
системы управления, повышение ответственности 
и демократизацию процессов на местах. Разделение 
позволит более четко определить роли и обязан-
ности. Хокимы могут сосредоточиться на испол-
нительных функциях и оперативном управлении, 
тогда как Кенгаши  на утверждении программ 
социальноэкономического развития и представ-
лении интересов граждан. Это способствует более 
эффективному выполнению задач и улучшает каче-
ство принимаемых решений. Данное распределе-
ние касается не только прав, но и ответственности, 
что способствует более тщательному и детальному 
рассмотрению всех аспектов управления регионом. 
Это позволяет лучше оценивать последствия при-
нимаемых решений и разрабатывать более обосно-
ванные и эффективные программы.

Программа социально-экономического раз-
вития. Закон в части 3 статьи 2 устанавливает 
обязательство кандидата в хокимы представлять 
программу социальноэкономического развития 
территории на перспективу перед Кенгашем народ-
ных депутатов. Программа, представленная канди-
датом в хокимы, дает депутатам и жителям региона 
четкое представление о его видении и приоритетах. 
Это обеспечивает его подотчетность перед Кенга-
шем и населением с самого начала его работы, так 
как цели и обещания кандидата становятся публич-
ными и могут быть отслежены. 

 Обсуждение программы позволяет депутатам 
оценить не только личные качества кандидата, но 
и его знания о регионе и подходы к управлению. 
Прозрачность и детальный анализ программы дают 
возможность сделать выбор на основе заслуг, про-
фессиональных навыков и понимания специфики 
региона. 

Депутаты Кенгаша, выражающие интересы 
своих избирателей, могут задавать вопросы, выра-
жать озабоченности и вносить предложения по 
развитию региона, что делает программу хокима 
более инклюзивной. В результате в основу его 
программы ложатся цели и приоритеты, которые 
соответствуют ожиданиям большинства населения 
и поддерживают доверие к новому руководству. 
Открытая процедура представления программы 
позволяет населению видеть, что будущий хоким 
не только обладает планом действий, но и готов 
учитывать мнение общественности.

Таким образом, представление программы 
перед Кенгашем народных депутатов, с одной 
стороны, является важным шагом к повышению 
прозрачности и легитимности власти, а с другой   
влечет за собой значительную ответственность 
хокима, связанную с необходимостью строгого 
выполнения обещанных планов и подотчетностью 
перед обществом.

Запросы Кенгаша народных депутатов. Ста-
тья 256 устанавливает процедуру запроса Кенгаша. 

Норма, позволяющая Кенгашу народных депутатов 
направлять запросы должностным лицам государ-
ственных органов и организаций, расположенных 
на соответствующей территории, с требованием 
обоснованных разъяснений и позиций по вопросам 
исполнения законов и программ социальноэконо-
мического развития, а также по другим вопросам, 
входящим в их компетенцию, играет важную роль 
в укреплении системы управления и конт роля на 
местах. 

Что будет решено благодаря этому? Институт 
запроса позволяет Кенгашу следить за тем, как 
исполняются законы и реализуются социально 
экономические программы на местах. Это особенно 
важно для оценки эффективности конкретных мер 
и инициатив, направленных на улучшение жизни 
населения. Кенгаш может выявить недостатки в 
реализации, вносить предложения по улучшению, 
а в случае нарушений  требовать корректировки 
работы.

Институт запроса предоставляет Кенгашу воз-
можность быстро реагировать на обращения и 

жалобы граждан. Если население сталкивается с 
проблемами, связанными, например, с доступом к 
социальным услугам, инфраструктурой или эко-
логическими вопросами, Кенгаш может направить 
запрос для выяснения ситуации и принятия необ-
ходимых мер. Это помогает лучше защищать инте-
ресы граждан и решать проблемы. 

Возможность запроса отчетности и разъяснения 
дисциплинирует должностных лиц и мотивирует 
их к соблюдению закона. 

Запросы Кенгаша способствуют повышению 
уровня профессионализма должностных лиц, 
поскольку им необходимо готовить обоснованные 
и подробные ответы. Это подталкивает госслужа-
щих к более тщательному и ответственному пла-
нированию своих действий, а также к принятию 
решений, наиболее соответствующих интересам 
населения.

Развитие регионов Узбекистана в современных 
условиях требует комплексного подхода и актив-
ного участия местных властей, что подчеркивается 
недавними законодательными изменениями. При-
нятие вышеупомянутого закона при правильном 
подходе создает необходимые условия для более 
эффективного управления на местах, разделяет 
функции хокимов и председателей Кенгашей, а 
также внедряет механизмы общественного конт
роля и прозрачности. Установленные нормы, такие 
как обязательное представление программы соци-
альноэкономического развития и возможность 
направлять запросы, не только повышают подот-
четность местных органов власти, но и позволяют 
лучше учитывать интересы граждан. В результате 
эти изменения нацелены на создание устойчивой и 
ответственной модели регионального управления, 
которая будет способствовать повышению каче-
ства жизни населения и экономическому развитию 
страны в целом.

Гулчехра Маликова. 
Главный научный сотрудник Института 
законодательства и правовой политики 

при Президенте Республики Узбекистан, 
доктор юридических наук, профессор.

ЗАКОНЫ И РЕАЛИИ: КАК НОВЫЕ ЗАКОНОДАТЕЛЬНЫЕ ЗАКОНЫ И РЕАЛИИ: КАК НОВЫЕ ЗАКОНОДАТЕЛЬНЫЕ 
ИНИЦИАТИВЫ ИЗМЕНЯТ ЖИЗНЬ В РЕГИОНАХ УЗБЕКИСТАНАИНИЦИАТИВЫ ИЗМЕНЯТ ЖИЗНЬ В РЕГИОНАХ УЗБЕКИСТАНА

Правовые основы

В последние годы климатическая повестка стала  
одним из приоритетных направлений внутренней  
и внешней политики Узбекистана. Такая тенденция объясняется  
тем, что страна все больше ощущает на себе последствия  
глобального изменения климата.  При этом принимаемые 
правительством меры по адаптации и смягчению последствий  
изменения климата принимаются в соответствии  
с обязательствами Узбекистана, взятыми согласно Рамочной 
конвенции ООН об изменении климата (РКИК ООН), Киотскому 
протоколу и Парижскому соглашению, другим международным 
документам по достижению Целей устойчивого развития.

Акценты
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Во все времена государственные 
символы считались священным 
атрибутом. Ровно 33 года  
назад в нашей стране  
18 ноября 1991 года принят 
Закон «О Государственном 
флаге Республики Узбекистан». 
Статьей 2 данного документа 
установлено: «Государственный 
флаг Республики Узбекистан 
является символом 
государственного суверенитета 
Республики Узбекистан».

Государственный флаг Республики 
Узбекистан мы почитаем как дорогую и 
священную реликвию, которая воплощает 
в себе такие национальные ценности, как 
вековые традиции наших предков, чаяния 
и надежды, благородство и миролюбие, 
мужество и патриотизм, национальная 

и культурная самобытность и привер-
женность общечеловеческим ценностям 
нашего народа. Флаг Республики Узбеки-
стан  яркое выражение прошлого, насто-
ящего и будущего, священный символ 
нашей страны, олицетворяющий безгра-
ничную любовь народа, крепкую веру и 
национальнокультурные традиции. Пока 
существует флаг, есть нация, есть государ-
ство, есть Родина. 

Празднование Дня принятия госу-
дарственного флага как отдельной даты 
с 1991 года  яркое проявление глубоко 
уважительного отношения руководства 
Узбекистана и наших граждан к своей 
государственности, суверенитету и сим-
волам независимости. Ежегодно в этот 

день по всей стране, в том числе и в АК 
«Узбектелеком», организуют различные 
культурнопросветительские мероприя-
тия, на которых широко пропагандиру-
ются суть и значимость данного празд-
ника. 

В честь 33летия со дня принятия Госу-
дарственного флага АК «Узбектелеком» 
организовала круглый стол «Наш флаг  
наша гордость!» В мероприятии приняли 
участие сотрудники центрального аппа-
рата и филиалов компании, молодежные 
лидеры и активисты.

В приветственном слове заместитель 
председателя правления АК «Узбектеле-
ком» по коммерческим вопросам Жавлон 
Исламов и председатель Совета ветеранов 

компании Голибшер Зияев подчеркнули, 
что флаг каждой нации символизирует ее 
славное прошлое, великое будущее, тради-
ции и исконные обычаи.

Отмечено, что Государственный флаг 
Узбекистана служит ярким символом 
страны на международной арене. Он 
сопровождает официальные визиты деле-
гаций Республики Узбекистан за рубеж, 
присутствует на мероприятиях между-
народных организаций, конференциях, 
выставках и спортивных состязаниях. 
Особенно трогательно наблюдать, как во 
время побед наших спортсменов флаг под-
нимается вверх, вызывая у каждого из нас 
чувство особой гордости.

Затем почетный гость, доктор юри-
дических наук, профессор Феруза 
Мухитдинова, представила участникам 
круглого стола важные сведения о при-
нятии Государственного флага, которые 
должен знать каждый гражданин нашей 
страны.

 Мероприятия, организованные в честь 
Дня принятия Государственного флага, 
имеют для нас большое значение,  ска-
зала сотрудница АК «Узбектелеком» Азиза 
Маъмуржанова.  Они призывают нас еще 
больше любить Родину, быть достойными 
гражданами.

В завершение круглого стола все участ-
ники получили подробные ответы на инте-
ресующие их вопросы.

Пресс-служба 
АК «Узбектелеком».

Реклама

НАШ ФЛАГ - НАША ГОРДОСТЬ!НАШ ФЛАГ - НАША ГОРДОСТЬ!

Поэтому День принятия Государственного 
флага  весьма значимое общественнополитиче-
ское событие. 

Флаг  священный символ, отражающий царя-
щие в стране мир и стабильность. Он гордо раз-
вевается на зданиях государственных и образова-
тельных учреждений, предприятий и резиденций. 
Его можно увидеть во время зарубежных визитов 
делегаций, у входов в посольства и представи-
тельства Узбекистана, на международных фору-
мах и конференциях.

Параллельно с расширением присутствия госу-
дарства на площадках глобального масштаба наш 
флаг стал часто подниматься на международных 
выставках, демонстрирующих за рубежом эконо-
мические, культурные, социальные достижения, 
а также в рамках разных спортивных соревнова-
ний. Высшая награда для спортсмена, победив-
шего на состязаниях мирового уровня,  видеть, 
как высоко парит символ любимой Родины среди 
флагов других стран.

В год провозглашения независимости Узбе-

кистана началась ускоренная работа по созда-
нию государственных символов. Над подго-
товкой рисунков (эскизов) государственных 
флага и герба трудилась комиссия, состоящая 
из известных художников, историков, искус-
ствоведов, мастеров художественного изобра-
жения и графики, деятелей культуры и искус-
ства, а также специалистов правоведения и ряда 
других отраслей. Изображения флага и герба 
государства были выдвинуты на всенародное 
обсуждение. В результате Государственный 
флаг Республики Узбекистан утвержден 18 но 
ября 1991 года.

Каждый год День принятия 
Государственного флага становится 
напоминанием о том, как важно 
сохранять национальные ценности 
и уважать символы страны. 
Праздничная церемония началась 
с подъема флага под звуки гимна, 
который исполнили учащиеся 

городской музыкальной школы. 
Торжественный момент собрал 
на площади сотни горожан. 
Государственный флаг, развеваясь 
на ветру, казался живым символом 
духа и истории народа. 

Статья 5 Конституции в новой редакции гла-
сит: «Республика Узбекистан имеет свои государ-
ственные символы  флаг, герб, гимн, утвержда-
емые законом. Государственные символы 
находятся под защитой государства». 

Знамя поднимается постоянно на зданиях, в 
залах заседаний и кабинетах в ряде государствен-
ных органов, а также во время торжественных 
событий. 

В соответствии с Законом «О внесении изме-
нений и дополнений в Закон Республики Узбе-
кистан «О Государственном флаге Республики 
Узбекистан» от 7 июля 2023го этот список был 
значительно расширен: флаг при обеспечении 
уважения к нему может использоваться и на обще-

национальных праздниках, спортивных сорев-
нованиях, физкультурных, культурных и других 
массовых мероприятиях, официальных между-
народных и торжественных встречах, семейных 
праздниках, празднованиях памятных дат и в 
других случаях, в том числе без использования 
древка (флагштока).

В важную для всех узбекистанцев дату устра-
иваются концерты, в школах проходят тематиче-
ские занятия, учащиеся школ и колледжей, сту-
денты в сопровождении преподавателей выходят 
на площади, где торжественно развевается один 
из ключевых атрибутов суверенитета. На протя-
жении всего дня в разных уголках республики 
проходят мероприятия, посвященные значению и 
истории государственного символа. 

Так, в Национальной библиотеке Узбеки-
стана имени Алишера Навои в сотрудничестве 
с Центральным государственным архивом РУз 
открылся вернисаж «Флаг сквозь века», где пред-
ставлены редкие документы и фотографии, рас-
сказывающие о становлении государственной 
символики. Для детей провели интерактивные 
мастерклассы, в рамках которых ребята с удо-
вольствием рисовали флаги и узнавали о том, что 
символизируют их цвета. А Агентство по делам 
молодежи при Кабинете Министров организовало 
для подрастающего поколения квест, где участ-
ники искали артефакты, связанные с националь-
ными символами. 

На 65метровом флагштоке перед памятни-
ком семье Шамахмудовых на площади Дружбы 
народов в Ташкенте гордо реет символ респуб
лики, олицетворяя достижения нашей неза-
висимой страны в политической и социально 
экономической сферах, совершенствовании 
государственного и общественного строя, утверж-
дении межнационального согласия и религиозной 
толерантности, проведении взвешенной и миро-
любивой внешней политики, основанной на прин-
ципах конструктивного диалога и взаимовыгод-
ного сотрудничества. 

По инициативе Президента Шавката  
Мирзиёева в стране возведен парк «Янги Узбеки-
стон». Его центральный вход ведет к Монументу 
независимости, венцом которого стала птица сча-
стья Хумо  символ мира, процветания и свободы. 
Вдоль дороги к монументу можно заметить флаг-
штоки с развевающимися на ветру знаменами 
Родины. 

 Наш флаг  не просто последовательность 
цветов. Это символ нашей общей силы, дости-
жений и целей,  говорит член Союза писателей 
Узбекистана Норинисо Касимова, зачитавшая 
стихи собственного сочинения на торжестве, 
состоявшемся на площади.  В этот день особенно 
ощущается принадлежность к стране и народу.  
С гордостью приходит и осознание того, как 

важно быть частью чегото большего  граждани-
ном своей страны.

Небесноголубой цвет на флаге символизирует 
чистоту неба и воды. Этот оттенок почитается на 
Востоке с древних времен  именно его выбрал для 
своего знамени великий Амир Темур. Напоми-
нают о значимости цвета и украшенные лазурной 
плиткой святые места, отражающие духовную 
высоту, а также предмет гордости каждого сооте-
чественника  наши архитектурные шедевры.

Белый цвет на флаге  общепризнанный знак 
мира и чистоты. Для молодой независимой страны 
это пожелание ясного пути, преодоления любых 
сложностей.

Зеленый цвет с древности ассоциировался с 
надеждой и уверенностью в будущем. У многих 
народов он олицетворяет успех грядущих дости-
жений, а сегодня отражает стремление к сохране-
нию природы, что особенно актуально в контек-
сте увеличивающегося в масштабах движения по 
охране окружающей среды. 

Красные полосы символизируют энергию и 
все живое. Они также напоминают об Амударье и 
Сырдарье, придающих живительную силу родной 
земле.

Полумесяц и звезды несут в себе сочетание 
обновления, стабильности и удачи. Так, молодая 
луна с древних времен вошла в местный эпос 
как знак нового начала, прощание со всеми не 
удачами, создающее пространство для побед и 
свершений. А небесные светила видны лишь при 
чистом небе  вестнике хорошей погоды. На синем 
фоне они символизируют спокойствие, высокую 
духовность и обещание: за ночью всегда следует 
рассвет. 

Таким образом, флаг одновременно несет в 
себе древние духовные истоки народа и настоя-
щее республики. В своем единстве цвета символы 
передают ключевые традиции и ценности Родины: 
миролюбие, дружелюбие, гостеприимство и 
открытость, которые проявлялись во все времена, 
даже в сложнейшие исторические периоды. 

Этот символ занимает почетное место перед 
зданием ООН, в галерее флагов независимых 
государств. Он поднимается в минуты триумфа, 
когда узбекистанцы завоевывают призовые места 
на международных состязаниях, прославляя 
страну. Гордо реет на культурных мероприятиях 
мирового уровня, где наши артисты получают 
высшие награды, подтверждая силу искусства и 
таланта народа республики.

День принятия Государственного флага в оче-
редной раз напомнил: этот символ  больше, чем 
атрибут. Он олицетворяет историю, преемствен-
ность поколений и общую мечту о лучшем буду-
щем.

Сабина Алимова. 
«Правда Востока».

Актуально

ПРОШЛОЕ, ПРОШЛОЕ, 
НАСТОЯЩЕЕ  НАСТОЯЩЕЕ  
И БУДУЩЕЕ  И БУДУЩЕЕ  
ПОД ЗНАМЕНЕМ ПОД ЗНАМЕНЕМ 
РОДИНЫРОДИНЫ

Мы живем в многонациональной 
стране. У Узбекистана,  
как и у любого государства, 
есть символы, которые 
сплачивают поколения, отражают 
патриотический дух и устремления 
народа, сочетают в себе его  
славное прошлое, настоящее  
и будущее. Так, 33 года назад был 
принят Закон «О Государственном 
флаге Республики Узбекистан». 
В документе закреплено: 
государственный флаг является 
символом государственного 
суверенитета.


